

הדף

LA HOJA 980

OVEJITAS o

SOLDADOS

¿ OVEJITAS o SOLDADOS ?

Está escrito en la Mishna, en el tratado de Rosh Hashana (1,2): en Rosh Hashana, todas las creaciones del mundo pasan frente a El (frente a Hakadosh Baruj Hu) como los “Bnei Maron”.

¿Qué son los “Bnei Maron”? – pregunta el rab hagaon **Reuben Karelinstein** ztz”l. ¿Con qué la Mishna está comparando a todas las creaciones que pasan frente a Hakadosh Baruj Hu en Rosh Hashana?

La Guemara, en el mismo tratado (hoja 18a) trae tres opiniones sobre la intención de esas palabras: “Bnei Maron”:

La primera opinión: como los “**Bnei Imrana**” – como los hijos de los animales, cuando contamos a los animales que nacieron cada año, para separar el diezmo de los animales, los hacemos pasar uno por uno, contamos nueve y el décimo será para el “Maaser”.

Segunda opinión: como las “**Maalot Beit Maron**”. Estas “Maalot” eran unas escaleras especialmente estrechas, y a cada lado había un abismo muy profundo. Las escaleras eran tan estrechas, tanto – que si dos personas intentaban subir o bajar por ellas, una al lado de la otra, lo más probable es que una de ellas caiga al abismo, por eso, cada persona tenía que pasar en soledad.

CLASES DE TORA EN ESPAÑOL: 079 575 7924 \ 050 583 7236

1. Perashat Hashavua 2. Jafetz Jaim 3. Shemirat Halashon 4. Musar

Leiluy Nishmat

Israel Ben Shloime ztz”l Lea (Luisa) Bat Rosa *Aleha Hashalom*

Iemima Bat Abraham Avinu *Aleha Hashalom*

Shlomo Ben Simi z”l Clara Bat Elías *Aleha Hashalom*

Rab Itzjak Ben rabi Shalom Mordejai Shevadron ztz”l

Consultas: 050-415-4745 08-974-2877. El folleto tiene santidad, requiere guenizá.

*Por favor no transportarlo en Shabat en lugares donde no hay erub,
ni leerlo en momentos de Tefilá o de lectura del Sefer Tora.*

Tercera opinión: como los **“Jeilot Shel Beit David”**, los soldados de la Casa del rey David, que también eran contados uno por uno, cuando salían a la guerra.

Todos preguntan: ¿para qué la Guemara tiene que explicar la comparación con tres opciones diferentes? ¿Para qué nosotros necesitamos tres ejemplos, si todos nos dirigen a la misma enseñanza? – en Rosh Hashana Hashem se juzga a cada uno por separado, todas las creaciones pasan frente a El, “solitas”.

En una disertación, dijo rabi **Jaim Mivoloshin** ztz”l (y no pudo concluir dicha disertación porque todos los oyentes no dejaban de llorar): en Rosh Hashana la persona es juzgada por tres cosas, y para comprender cada una de ellas, necesitamos las tres comparaciones que trajo la Guemara.

El primer juicio trata sobre lo que concierne sólo a la persona. Qué cosas buenas hizo, qué cosas no tan buenas, y qué cosas podría hacer mucho mejor. También aquí se investiga qué dicen los testimonios que aparecen en la “carpeta” de la persona con sus acciones del año anterior.

A este juicio, la Guemara lo llamó como los “Bnei Imrana”. De la misma forma que se cuentan los animales – así pasan todas las creaciones del mundo y van una detrás de la otra, de la misma forma.

El segundo juicio, en cambio, muestra una diferencia entre una persona y otra. Aquí se toman en cuenta los datos personales, su nivel y el origen de su alma.

Como las “Maalot Beit Maron” – cada persona será juzgada por sí misma, evaluando su nivel, su categoría, y como su alma llega desde un lugar muy alto – todo defecto será muy grave y provocará un daño más grande.

El tercer juicio está por “encima” de las acciones y por “encima” de la categoría, y ¿qué se le pregunta a la persona?:

¿Cuál era tu función? ¿Cuánto potencial recibiste, y acaso, lo aprovechaste hasta el final? Si toda esa fuerza espiritual la aplicó sólo para la gente de su familia – revisarán cuánto, realmente, fue una influencia para ellos.

Pero si ese potencial era digno de ejercer una influencia sobre la gente de la ciudad – se investigará a la gente de la ciudad, para ver cómo fue recibido por esta gente, cuánto bien les hizo.

También puede ser que el potencial pudiera producir una transformación en todo el mundo, y en ese caso el juicio será más severo.

Estos son los “soldados de la Casa de David”. En un ejército – la jerarquía de cada uno es muy clara, tiene su peso, e indica sobre su nivel. Cuando el grado es mayor, obliga a una responsabilidad más grande.

Si un simple soldado no se comporta como debe, será castigado y volverá a su puesto. Esto no influye sobre ninguna otra persona. En cambio, si un jefe de cincuenta o de cien se equivoca – todos los que están bajo su mandato caerán, será castigado con severidad, pero el ejército continuará con su guerra...

Pero, si el que se equivoca es el general, o el ministro de guerra – este error puede provocar una derrota irremediable. El ministro de guerra no puede permitirse, para sí mismo, un error, y ningún castigo que exista en el mundo puede evitar la catástrofe o arreglar la derrota en el campo de batalla, que es de su responsabilidad...

Pregunta el **“Beer Iosef”**: sabemos que en todo ejército, y no exclusivamente en el ejército de la Casa del rey David, hay una diferencia (muy grande) entre un soldado y el general, entonces, ¿por qué la Guemara nos da su explicación con los “soldados” de la Cada de David? (*podía haberse referido a los generales, a los altos mandos, que son más importantes, con una categoría más alta – no con una corrupción más alta como suele suceder hoy en día*).

Nosotros, en general, cuando preguntamos – es porque no sabemos, pero nuestros sabios, preguntan – nos hacen despertar la duda – y siempre traen la respuesta:

Al final de la perasha del “reproche”, dice la Tora (perashat Bejukotai, Vaikra 26,42): *y recordé Mi Pacto con Iaacov, y también Mi Pacto con Itzjak, y también Mi Pacto con Abraham recordaré, y la Tierra recordará.*

Dice el **“Shlah Hakadosh”**, que el mérito de los patriarcas que se recuerda aquí, también es un reproche (porque podíamos haber pensado que después de tanto reproche, ahora llegaba un “alivio” para nuestra defensa).

Para entender cuál es el reproche, utilizaremos un ejemplo: ¿esto con qué se compara?, con dos ladrones.

Uno de ellos viene de una familia muy distinguida, de grandes sabios y rabinos, pero, fue descendiendo hasta llegar a lo más bajo. El segundo, proviene de una familia de delincuentes, bien conocidos en el lugar.

Y fue el día, en que los dos ladrones fueron descubiertos mientras robaban en el mismo lugar. El primero fue castigado con todo el peso de la ley, mientras que el segundo fue dejado en libertad, con un castigo muy leve.

El primero apeló a la decisión del juez, pero su pedido no fue aceptado.

-¿Cómo es posible? – gritó el primero de los ladrones – fuimos atrapados los dos juntos, y mi castigo es diez veces más fuerte que el castigo de mi compañero.

-Mira, por favor – le explicó el juez – tu compañero nació en una casa de delincuentes, que creció bajo la sombra de su abuelo, tan famoso, y desde su nacimiento, conoce muy bien todo ese mundo subterráneo. Su padre, es un “viejo amigo” en los juzgados, y como dice la gente: “las ramas no caen muy lejos del árbol”, por eso, ¿qué puede aprender el hijo sino a robar?

Desde luego, esto no lo exime de ser castigado, porque debe saber que el mundo no está abandonado para que cada uno haga lo que se le ocurra, pero es muy difícil esperar algo bueno de él, no podemos detener algo que lleva dentro de sus genes...

En cambio tú, naciste en una casa tal, que cada uno de nosotros hubiera querido para sí mismo. Tus padres son el ejemplo de la rectitud, la justicia y las buenas costumbres. Tus abuelos, fueron gente luchadora, honestos, personas de favor. ¿Cómo pudiste abandonar todo eso, para llegar al pozo más profundo? Eres digno de recibir el peor de los castigos, y no sólo por el robo, sino por cambiar el oro por un tacho de basura...

Hakadosh Baruj Hu nos dice: Yo recuerdo quién fue tu padre, y quién fue tu abuelo – Yo sé de dónde vienes – ¿qué te ha pasado?

“Y la tierra recordará” – una persona que vive en Africa, entre una tribu de caníbales (esos que comen personas), también comerá personas... pero para quien vive en la tierra de sus padres, en la tierra de la elección, hay una gran esperanza – todos esperan de esta persona un comportamiento acorde a la costumbre y la fuerza del lugar, de las personas que vivieron allí.

Los “Soldados de la Casa de David” no recibieron, cada uno, sino sólo el parentesco, para que el mérito de sus padres los proteja en la guerra.

Cuando juzgamos a la persona de acuerdo a su categoría y de acuerdo a la influencia que recibió, se lo juzga también de acuerdo a su ascendencia. Una persona que tiene el mérito de ser una “rama” de un “árbol grande” – tiene la obligación de reconocer y valorar su mérito, cuidarse dignamente, sabiendo que hay una responsabilidad hereditaria, y si se comporta como uno de los “vacíos”, el reclamo contra esta persona se multiplicará...

En Novardok, explicaron esta Guemara con simpleza y belleza, diciendo que nuestros sabios, se refieren a tres clases de personas.

Lamentablemente, hay personas muy alejadas. Para ellas, Rosh Hashana es el día en que comen la cabeza del cordero, la cabeza del pescado, la manzana con miel, y muchas otras cosas. Desde luego, los “Simanim” son un asunto de suma importancia. Pero estas personas piensan que eso es todo... y más de eso no es necesario. Así como los corderos comen – ellos comen...

Hay una segunda clase. Ellos saben que Rosh Hashana es el Día del Juicio, en ese día será escrito quien vivirá, y quien, *Jalila*, al revés. Da un poco de miedo. Rezan y lloran: “Ribono Shel Olam, inscríbenos para la vida”. Ellos saben que hay un peligro, como en las “Maalot Beit Maron”. Es necesario pedir por la Piedad del Creador...

El tercer grupo, son los “soldados de la Casa de David”. Los soldados van a la guerra, y saben que para ir al frente hace falta una buena preparación: entrenamiento, armas y tácticas, y cuanto mayor es la preparación, más grande será la posibilidad de llegar al éxito y no caer en la batalla.

Para este grupo, Rosh Hashana es el Día del Juicio, como así también, un día con una gran oportunidad de crecer, donde es posible salir con un “Rejush Gadol”, de Temor al Cielo y una gran mejora en las cualidades...

Ieji Reuben – Iamim Noraim.